

ronel Velasco, teniente coronel Borrayo y mariscal Vargas, quienes sucesivamente acometieron con tal intrepidez, que ha quedado el enemigo sin esperanza de invadir el fuerte de Yurira, el que ni lograron avistar, siendo el objeto de su expedicion, desbaratarlo. Asimismo el comandante de San Pedro Piedra-gorda, D. Joaquin Caballero, destruyó completamente en el mismo dia una partida de 150 hombres que salieron de Lagos, tomándoles 28 fusiles, 1 cañon y todo el pertrecho, que era considerable, habiéndoles hecho 31 muertos, incluso el comandante, que lo era el Lic. D. Guadalupe Perez, y 36 prisioneros, que iban á ser pasados por las armas, con arreglo al bando publicado en aquella demarcacion, en que se impone pena de muerte á todo el que sea aprehendido con las armas en la mano.

El Sr. D. Ramon Rayon participa que 18 soldados de Querétaro desertaron con fusiles de aquella plaza, haciendo fuego á un trozo de caballeria que quiso perseguirlos, y se reunieron al coronel D. Juan Rubí, habiendo imitado este ejemplo algunos otros.

Dia 11.—Se solemnizaron con misa de gracias y descargas de cañon y fusil las noticias recibidas ayer.

Dia 12.—Salió la imprenta para Tlalpujahua.

Dia 13.—Se pasó por las armas al capitán D. Bonifacio Ledesma, quien abusando del recomendable nombre de americano, y atropellando las legítimas autoridades de la nacion, asesinó á dos viandantes por robarse los efectos que con pasaporte de S. E. conducian á los lugares que no estuviesen por el enemigo.

Se pasó revista de armas, siendo comisionado el señor brigadier D. J. M. Vargas.

Dia 14.—Se tomaron disposiciones para la marcha que debe emprenderse mañana.

Se espidieron títulos á los oficiales, confirmandoseles en el nombramiento de la graduacion que tenian en su canton de Huichapa:

Dia 15.—Despues de haber dictado las providencias adecuadas á la seguridad y buen orden de la plaza de Huichapa, salió S. E. con la infantería y artillería de su escolta y la mayor parte de la tropa de aquel canton; llegó á

la hacienda del Astillero sin novedad, en donde se reunió el señor brigadier Correa y el teniente coronel D. Manuel Polo, con la mayor parte de sus respectivas divisiones.

Dia 16.—Llegaron S. E. y la division á la hacienda de la Tenería, sin especial ocurrencia en la marcha.

Dia 17.—Se recibieron dos partes oficiales, uno del capitán D. Tomas Alcántara al coronel D. Atilano García, en que dice, que reunió con los capitanes Saucedo y Nava, logró vencer una division enemiga, mandada por un tal Serna, en el pueblo de Tanepantla, matándole once, entre ellos tres gachupines, tomando una carabina, dos pistolas y tres sables: el segundo es del coronel Gutierrez, quien en compañía de Teran acometió, en las inmediaciones de Cadereita, á la partida de Sierra, haciéndole once muertos y cuarenta y tres prisioneros, huyendo el resto con aquella cobardía que produce siempre el crimen.

A las doce de este dia entró S. E. al pueblo de Alfajayuca, sin particular novedad, y por la tarde salió con un trozo de caballería á reconocer los puntos de la plaza de Ixmiquilpa, que debe acometerse mañana.

Dia 18.—Se situó la expedicion á las tres de la tarde en una eminencia por la parte del Poniente, á tiro de cañon distante de Ixmiquilpa; se formó en ella el campo, y al tiempo mismo que S. E. examinaba con anteciojo la fortificacion del pueblo, salió al abrigo de los poblados y muchos árboles que lo rodean, una partida de 100 hombres, que batieron y rechazaron los nuestros, haciéndoles 13 muertos, entre ellos 1 gachupin y 1 oficial, llamado Félix Merino y 1 prisionero, sin mas desgracia de nuestra parte, que haber sido herido en una pierna el señor brigadier D. J. M. Vargas.

Al ponerse el sol hicieron otra salida en que fueron rechazados con igual bizarria, aunque por su violenta retirada solo 3 quedaron en el campo.

Por la noche se hizo fuego á una vigilancia enemiga, sin que ocurriese mas novedad.

Dia 19.—A las cinco de la mañana se tiró á la plaza el primer cañonazo, y á las siete comenzó á avanzar á ella toda la infantería, la

mayor parte de la caballería y dos cañones, quedando con el resto una batería en la eminencia, para proteger desde ella el fuego de fusil: la accion fué muy obstinada, duró hasta las cuatro de la tarde, sin haber un minuto de intermision en el fuego: los nuestros se apoderaron de dos baluartes, haciendo en el enemigo, á pesar de su complicada fortificacion, un estrago increíble, siendo nuestra pérdida total 5 muertos y 7 heridos; pero lo fatigado de la tropa, su corto número y las personalidades delincuentes de algunos jefes insubordinados, dignos del mas severo castigo, estrecharon á S. E. á intimar retirada, la que se verificó con tal orden y serenidad, como apenas la podrá hacer la tropa mas aguerrida.

Por el Oriente acometió el coronel D. Casimiro Gomez con sus valientes indios; llegó á situar un cañon en el Carmen, arrolló al enemigo varias veces, y dió en esta accion la prueba mas decisiva de su presencia de ánimo, destrozando la partida de Tlahuelilpan que venia de auxiliar; y desembarazándose de la línea con que lo tenian ya circunvalado, efectuando su retirada sin desorden por la noche, y á las ocho de ésta llegó S. E. con la tropa á Alfajayuca.<sup>1</sup>

Dia 20.—A las once llegó la expedicion á la Tenería, de donde la tropa de Huichapa salió para su canton.

Dia 21.—Por la tarde llegó S. E. y la tropa á la venta de la Hermosa, sin particular ocurrencia.

Dia 22.—Aunque la disposicion era marchar para Tlalpujahua, sin embargo, urgentes atenciones de gobierno estrecharon á S. E. imperiosamente á retroceder para Huichapa, en donde entró á la una de la tarde, hora en que reconvinó al mariscal Villagran por contraventor de sus órdenes superiores<sup>2</sup>, y este alevoso, ingrato á los beneficios recibidos, atropellando con las consideraciones mas respetables, y persuadido

<sup>1</sup> Véanse la intimacion y otros detalles de esta accion, en Bustamante, Cuadro Histórico, tomo 2º, folio 235 y siguientes, y Alaman, Historia de México, tomo 3º, folio 346 y siguientes, que aunque abunda en comentarios y alusiones ofensivas, no conviene en manera alguna al general Rayon.

<sup>2</sup> A la insubordinacion de este jefe, se debió el mal éxito de la expedicion sobre Ixmiquilpa.

de que la division de S. E. que aun no habia llegado, estaba muy distante y sin direccion á la plaza, esparció entre su tropa las calumnias mas atroces contra S. E. para indisponerla, quitó las puentes de las cortaduras, hizo tocar generala, mandó hacer fuego á todo el que se acercase á los fosos, todo con la execrable intencion, como deja verse, de sorprender al primer jefe de la nacion y su escolta, para entregarse sin estorbo á su libertinaje, arbitrariedad y excesos con que ha desolado estos contornos; pero como tales atentados tienen siempre por norma la torpeza y crasitud en que sepulta el crimen á las almas negras y oscuras, tomó S. E. providencias tan prontas y acertadas, que en pocos momentos se recogieron las armas y el pertrecho, entró la tropa, se tranquilizó el vecindario, y el malvado Villagran, viendo frustrados sus designios, huyó despavorido acaudillando á veinte cómplices de sus iniquidades; semejante acaecimiento aparece desgraciado, pero atendiendo el actual estado de cosas, las vejaciones que sufría la jurisdiccion y las ningunas ventajas en la causa comun, hace que se estime por un favor especial del cielo en obvio de tantos males, y para que estos malhechores expien por fin sus delitos, que han sido el escándalo en la época presente.

Dia 23.—Se recibió de Tehuacan de las Granadas la correspondencia del Exmo. Sr. D. José María Morelos, en que participa tres triunfos los mas gloriosos y completos, conseguidos por sus incomparables armas en aquellos rumbos; varios pliegos interceptados de los ayuntamientos de Córdoba y Orizaba al de Veracruz, con otros de bastante interes, en que significan lo crítico y amargo de su situacion, que los reduciria pronto á la alternativa de sucumbir ó perecer si no son auxiliados brevemente con fuerzas muy respetables.

Dia 24.—Se agregó la tropa toda de Huichapa á la de la escolta de S. E., y desde la criminal fuga de su comandante general, ha sido socorrida en la tesorería del ejército.

Dia 25.—Parece que el Sr. D. Julian Villagran ha reprobado y sentido mucho los acaecimientos del 22; pero si no fuere así, él mismo querrá envolverse en un abismo que puede ser muy funesto para él y para su hijo.

Día 26.—En la noche de este día se han dictado varias órdenes relativas á la quietud del vecindario, que tres ó cuatro ebrios revoltosos pueden pretender alterar; lo que no llevarán á efecto impunemente.

Día 27.—Se recibieron impresos y correspondencia de México, con noticias segun parece de mucha importancia.

Día 28.—En este día no ha habido ocurrencia notable.

Día 29.—Se recibió correspondencia del Exmo. Sr. D. José María Morelos, y entre otras cosas manda el estado de fuerza actual que guarnece la plaza de Tehuacan de las Granadas, y consiste en 4,000 armas blancas y 3,000 fusiles, cuatro brigadas de 5,000 y tantos hombres cada una, y un pertrecho inmenso y artillería muy sobresaliente, que aunque no viene puesto en el estado, se sabe por conductos ciertos y por los oficios del mismo Sr. Exmo.

Día 30.—Se tomaron providencias de marcha por la mañana.

Día 31.—Salió S. E. con la division de su escolta, y llegó á la hacienda de Cuachití.

## NOVIEMBRE.

Día 1.—Arribó felizmente S. E. al pueblo de Aculco con su acompañamiento.

Día 2.—Este día se dió descanso á la tropa que ha de continuar mañana su marcha.

Se comisionó para Monte alto y demas contornos de las cercanias de México al Sr. brigadier Dr. D. Francisco Lorenzo de Velasco, con el objeto de reconocer el estado y fuerza de todas aquellas divisiones.

Día 3.—Subió S. E. al cerro de Nadó, recibiendo aquel campo con demostraciones muy decisivas de adhesion y reconocimiento á su autoridad, y despues de haber visto su fortificacion, dado libertad á los prisioneros y dictado sus superiores disposiciones, se dirigió á la hacienda de Solís, adonde llegó sin novedad alguna.

Día 4.—Descansó la tropa en Solís.

Día 5.—El honrado vecindario de Tlalpujahua, constante en sus sentimientos de honor y fidelidad, recibió en este día á S. E. con un júbilo extraordinario.

Día 6.—Llegó el parte oficial del Sr. comandante de Tlalpujahua, D. Ramon Rayon, en que participa la noticia plausible que con una de las divisiones de su mando, compuesta de 100 hombres, acometió entre Jerécuaro y la hacienda de Sotomayé á una partida enemiga de 150 hombres, destrozándola tan completamente, que se apoderó de casi todas las armas y cargamento de tabaco y reales que conducian para Querétaro; murieron 30 soldados y cinco europeos, incluso el comandante Aguirre; quedaron prisioneros 82 y un gachupin, sin mas desgracia por nuestra parte que haber muerto el capitán Mata, sugeto muy recomendable por su aplicacion, valor y actividad.

Día 7.—Subió S. E. al campo del Gallo, distante del Real un cuarto de legua, y dominante de las demas alturas que lo rodean, en donde el afán y tareas incesantes del Sr. comandante D. Ramon Rayon han formado en poco tiempo una fortaleza digna de tal nombre y capaz de sostenerse contra cualquiera fuerza que pueda presentar por ahora el enemigo.

Entró el Sr. D. Ramon Rayon con su division vencedora, siendo recibido con la alegría y regocijo que inspiran siempre el amor y gratitud hácia un jefe digno de cualquiera sacrificio, por los que hace en obsequio de la patria y humanidad.

Día 8.—A distancia de dos leguas salió S. E. á recibir á la Exma. Sra. ministra, quien con las demas de su compañía llegó al Real con felicidad.

Día 9.—Se dirigió correspondencia de mucha importancia á los Exmos. Sres. vocales Dr. D. José Sixto Berdusco, D. José María Liceaga y D. José María Morelos.<sup>1</sup>

Día 10.—Para ocurrir á los graves perjuicios que resultan al público de la escasez de numerario menudo, se han abierto cuños en Tuxpa de medios, reales y deadoses, siendo director comisionado el Sr. D. José María Rayon, quien con el acierto, eficacia y empeño que lo caracterizan, ha conseguido en poco tiempo llenar á satisfaccion de S. E. los cargos de su comision.

<sup>1</sup> Acasó esta correspondencia importante fué relativa al acomodamiento que propuso el virey Venegas, de que habla Bustamante al fol. 202 y siguientes, tom. 2º del Cuad. Hist.

Día 11.—La infantería de la escolta de S. E., por su decreto superior se reunió á la de Tlalpujahua, componiendo un solo cuerpo muy lucido, para el que se han nombrado los oficiales que faltaban.

Día 12.—Como el arreglo de los cantones, progreso de sus armas, conservacion y fomento de las fincas rurales y urbanas, son los vastos objetos á que S. E. tiene consagrada su atencion y tareas incesantes, ha librado en este día como en todos los demas, órdenes relativas á la consecucion de sus deseos.

Día 13.—En celebridad del triunfo conseguido en las inmediaciones de Jerécuaro por el Sr. D. Ramon Rayon, dispuso su oficialidad un banquete en el campo del Gallo, á que asistieron SS. EE. y los vecinos de Tlalpujahua, aumentándose el regocijo de que todos estaban poseidos con haberse estrenado un cañon de á doce, vaciado en la maestranza del mismo campo.

Se recibió la importantísima correspondencia del Exmo. Sr. D. José María Liceaga, en que confirma la noticia recibida por varios conductos, de estar ya en provincias internas un trozo de ejército anglo-americano, con miras de alianza respecto de nuestras armas.

Día 14.—Se recibió un parte oficial del capitán D. J. M. Sosa, con fecha 10 del corriente; en que dice que tomó un convoy de 30 barriles de aguardiente de caña de Cuernavaca, y consignado al gachupin Alejandro del Castillo, residente en México; y sabiendo que del mismo Cuernavaca salia otro de 700 mulas con azúcar y panocha, esperó su regreso de México, en que se aseguraba traian reales, armas y municiones; y aunque venia custodiado con 300 hombres, lo acometió con solos 85, consiguiendo quitarles algunas cargas, 21 fusiles y retacos, ademas de los dispersos que mandó recoger, 7 pistolas, 10 sables, 10 planchas de cobre con 7 arrobas cada una; les mató cuarenta y tantos, entre ellos cinco gachupines, les hirió muchos, sin que de nuestra parte hubiese mas pérdida que un soldado gravemente herido por otro compañero que lo desconoció en el ardor de la accion.

Día 15.—A las seis de la mañana salió S. E. para el campo del Gallo, con el fin de exami-

nar mas detenidamente su fortificacion y esperar en él sus órdenes superiores.

Día 16.—Se recibió correspondencia del Exmo. Sr. D. José María Liceaga, en que manifiesta los continuos choques que dia con dia tienen sus divisiones con la multitud de partidas enemigas que infestan su demarcacion, una de las cuales sorprendió la isla Liceaga al abrigo de la oscuridad y por el corto número de tropa que la defendia.

Día 17.—Un resfriado ha tenido este día á S. E. en cama.

Día 18.—Se recibió la correspondencia del Exmo. Sr. D. José María Morelos, en que comunica tres victorias conseguidas por su invencible tropa, siendo la primera en Chiapa con gran pérdida del enemigo; la segunda en Orizaba, donde tomó 377 prisioneros, innumerables armas, gran cantidad de tabaco, huyendo para Córdoba mal herido y con solos 20 hombres el feroz Andrade, que se decia comandante de aquella villa; y la tercera en las cumbres del mismo Orizaba, desde las cuales hizo fuego á un convoy de cigarros custodiado con mucha tropa, por lo cual no consiguió quitarlo, pero sí dar á su guarnicion tal descalabro, que murieron varios de ella, incluso uno de los comandantes gachupines, siendo nuestra pérdida de poca consideracion.

Día 19.—Por superior disposicion de S. E. se remitieron los prisioneros hechos en la accion del 6 del corriente al presidio de Zacatula por el tiempo que dure la guerra, al cargo del comandante del estinguido cuerpo de Allende, Lic. Ponce de Leon.

Día 20.—Parece que varias partidas sueltas del monstruo Bustamante, segun sus movimientos, tratan de reunirse en un punto inmediato á esta plaza para atacarla.

Día 21.—Se mandaron 6,000 tiros de fusil al Exmo. Sr. D. José María Liceaga, por haber consumido todo el pertrecho en los continuos choques que han tenido sus divisiones con el enemigo.

Día 22.—Se recibió correspondencia de varios cantones.

Día 23.—Se recibieron pliegos del Exmo.

Sr. Liceaga, quien los dirigió de la hacienda de Villadiego.

Día 24.—Subió S. E. al cerro del Gallo.

Día 25.—Se remitieron impresos y contestacion á los Exmos. Sres. vocales de la suprema junta nacional.

Día 26.—Se han reconocido los puntos ocupados por el enemigo, y no se observa movimiento hasta ahora.

Día 27.—El teniente coronel D. Epitacio Sanchez sorprendió una partida enemiga, matando á tres y cogiendo con las armas de estos las de dos prisioneros que hizo: el parte lo da el Sr. brigadier Dr. D. Francisco Lorenzo de Velasco.

Día 28.—Dos de los prisioneros hechos en Jerécuaro en la accion del 2 de setiembre, no correspondiendo á los liberales y heróicos sentimientos con que S. E. á pesar de la severidad á que eran acreedores, tuvo la dignacion de agregarlas al distinguido cuerpo de su escolta, fueron por orden superior despojados hoy mismo de esta predileccion que no supieron merecer, y agregados de soldados rasos á la infantería: sus nombres son Francisco Arrutia y Tomas Arrutia.

Día 29.—Se recibió la correspondencia del Exmo. Sr. Dr. D. J. Sixto Berdusco, á que acompaña varios partes oficiales de otros tantos triunfos conseguidos en su demarcacion. El gobernador político y militar de Jilotlan dice, que el capitán Enriquez sostuvo en las cercanías de Zapotlan el Grande una accion, en que quitó al enemigo sesenta remontas, treinta armas de fuego y un botin de consideracion. El brigadier D. Ignacio Navarro participa, que tratando tres divisiones enemigas de atacarlo por tres puntos, desconcertó sus planes, anticipándose á desbaratar una de ellas, mandada por un tal Coellar; le mató diez y nueve, sin pérdida alguna nuestra; y al dia siguiente se chocó con el sanguinario Rios que mandaba otra de las divisiones, siendo el resultado, despues de tres horas de fuego, una violenta fuga del enemigo, que perdió diez hombres, sin desgracia alguna de nuestra parte. Asimismo D. José y D. Luis Masfias, el coronel D. Pedro Regalado y Llamas, el Sr. mariscal D. Luciano Navarrete y el

capitán Guzman, remiten los oficios mas satisfactorios de las victorias conseguidas por sus respectivas divisiones, que acreditan la actividad y valentia de estos jefes beneméritos, y la señalada proteccion con que la Providencia divina favorece la mas justa de las causas que han defendido los pueblos.

Día 30.—El ayudante mayor D. Tiburcio Hernandez participa con esta fecha, á su comandante general el Sr. D. Ramon Rayon, que con su valiente avanzada batió en la hacienda de Espejo, inmediaciones de Querétaro, una partida enemiga, compuesta de 28 hombres, que con violencia reclutaban gentes en aquellos contornos: les tomó tres prisioneros, tres retacos, un fusil y otras cosas de poco valor; y remite treinta fanegas de frijol y veinte y tantas arrobas de pólvora, habiendo reconocido, segun la orden que llevó, el estado de todas aquellas fincas.

#### DICIEMBRE.

Día 1º.—Se recibieron contestaciones y papeles de México.

Día 2.—Subió S. E. al campo del Gallo, donde permaneció todo el dia.

Día 3.—Se recibió la correspondencia del Exmo. Sr. D. J. M. Liceaga, á que acompaña los partes oficiales del Sr. Dr. D. J. M. Cos, quien con varias divisiones reunidas, logró el mas glorioso triunfo sobre la perversa del perjurio Garcia Conde, compuesta de 800 hombres, siguiendo el alcance cinco leguas hasta las trincheras de Guanajuato, dejando tendidos innumerables cadáveres, apoderándose de muchas armas y desconcertando en un todo los planes del enemigo, que por varios puntos intentaba destruir aquella valientísima tropa.

El Sr. mariscal de campo D. Juan Vargas, con fecha 24, dice: que en el monte de la hacienda de los Morales derrotó al europeo Gallon de Celaya, que mandaba 40 dragones; murió el mismo Gallon con todos los 40, escepto dos que huyeron hasta Celaya: en sus inmediaciones destrozó otro destacamento de 50 hombres, muriendo los mas y refugiándose el resto á la ciudad, de cuya resulta salieron de ésta en

número considerable, y con sola su partida de guerrilla les mató catorce, incluso un gachupin, sin mas pérdida que tres dragones; en los tres encuentros recogió varias armas, monturas, &c.

El brigadier D. Ignacio Franco acometió un convoy custodiado de 200 hombres, que no logró quitar porque otro grueso trozo enemigo lo impidió, atacando la retaguardia; pero éste sufrió la pérdida de siete fusiles, dos pares de pistolas, una cuchilla, las remontas, monturas y uniformes de cinco soldados muertos y cuatro prisioneros: la accion fué en los Jaramillos.

El comisionado D. Laureno Teran sorprendió el 12 de noviembre, en la hacienda de Santiago, una partida enemiga considerable; les mató tres, hizo doce prisioneros, tomó un fusil, un par de pistolas, 18 machetes, 1,500 cabezas de ganado menor, 180 de mayor, 40 caballos y algunas monturas.

El comandante D. José María Gonzalez de Hermosillo, atacó la perversa division del cura Alvarez, que constaba de 700 hombres de Aguascalientes, Nochistlan, Jalos y Teocaltiche. Dividió su tropa en tres trozos, al mando de los comandantes Segura, Coronado y Oropesa: comenzó el fuego á las diez de la mañana; el enemigo temiendo el exito, se replegó al poblito de San Miguel; fingieron los nuestros una retirada para sacarlos de aquella guarida; surtió efecto el ardid, y en la salida que hicieron fueron destrozados, muriendo 49, saliendo heridos mas de 100, entre ellos los mas orgullosos y asesinos, y tomándoseles gran número de fusiles, pistolas, sables, lanzas y algunos caballos ensillados. Nuestra pérdida consistió en el bizarro Oropesa y tres soldados valerosos; el ataque fué muy reñido, y para acreditar el benemérito Teran la veracidad del oficio, remite al Exmo. Sr. Liceaga las orejas derechas de los enemigos muertos en la accion.

Día 4.—Se interceptó un oficio de Ondarza á Venegas, escrito en Querétaro: le dice que ha remitido á México 25,000 cabezas de ganado menor y otros frutos pertenecientes al consul Noriega: que en Guanajuato están detenidas 700 barras de plata, dizque del rey, y 300 particulares: que el infame Cruz, segun las noti-

cias que ha tenido, salió de Guadalajara para México, y que celebra su venida, para que con sus providencias sábias se despejen aquellos contornos de las gavillas que los molestan.

Salió del canton de Tlalpujahuá una division, compuesta de 100 hombres, al mando de su insigne comandante general el Sr. D. Ramon Rayon, con el objeto de interceptar un convoy de consideracion.

Día 5.—Se remitieron impresos á varias divisiones, y se recibió correspondencia de México.

Por la noche se puso toda la tropa sobre las armas, por haberse esparcido un rumor vago de que el enemigo de Ixtlahuaca queria sorprender la plaza; y aunque S. E., conservando su natural serenidad, no dió crédito á tal noticia, mandó, no obstante, tomar todas las providencias que dictan la seguridad y precaucion.

Día 6.—No ocurrió particular novedad.

Día 7.—Se recibió oficio del Exmo. Sr. vocal Dr. D. J. Xisto Berdusco, en que dice, que con todas sus divisiones mas inmediatas trata de atacar la plaza de Valladolid.

Día 8.—Se recibió oficio del Sr. D. Ramon Rayon: dice en él, que aun no habia salido el convoy de San Juan del Rio; pero que permanecia con su division por aquellos contornos, hasta acertar este ú otro golpe que presente un aspecto favorable.

Día 9.—Se recibieron impresos de México, y con ellos la noticia, que en los dias 29 y 30 del pasado, en que se celebraron las juntas parroquiales para la eleccion de vocales del ayuntamiento, hubo en aquella ciudad un movimiento popular que consternó indeciblemente á Venegas y sus cómplices, dignos de la execracion de todo buen ciudadano.

Día 10.—Acercándose ya el venturoso dia consagrado por la Iglesia para celebrar la prodigiosa aparicion de la Madre Santísima de Guadalupe, baje cuyos auspicios puso dignamente la suprema junta nacional del reino, en su instalacion, la suerte y armas de la patria, se publicó en este dia un bando para que todos los vecinos, con iluminacion y colgaduras en sus casas, cooperen á la solemnidad de una

funcion verdaderamente grande para los americanos religiosos y agradecidos.

Día 11.—Se recibió el parte del Sr. D. Ramon Rayon, quien sabiendo que el convoy á que iba á cometer se detenía en San Juan del Rio, marchó para aquel pueblo, se batió con su guarnicion y tropa que custodiaba el convoy, llegando su número á 600 hombres bien armados, por cuatro horas de un vivísimo fuego, y tomó 20,000 carneros, 200 reses, un atajo de mulas y algunas armas; murieron 27 enemigos, fueron muchos heridos, y se tomaron diez prisioneros, sin que hubiese de nuestra parte mas que tres muertos y dos heridos.

Día 12.—En este solemnisimo dia se celebró con la magnificencia posible, la gloriosa aparicion de Ntra. Sra. de Guadalupe: asistió S. E. con la oficialidad y vecindario á la misa, en que predicó el Sr. Dr. D. Francisco Lorenzo de Velasco, desempeñando el puesto con tal ternura y energía, que conmovió altamente al auditorio, recordándole los especiales favores y auxilios que nos ha dispensado, en esta época particularmente, la munificencia de tan clementísima Madre.

Día 13.—Se recibió la correspondencia del Exmo. Sr. D. J. M. Liceaga, y con ella tres partes oficiales de su demarcacion: el primero, del comandante Hermosillo, quien dice que el capitán Coronado, con su partida de guerrilla, avanzó hasta las orillas de Nochistlan, en donde el 5 del corriente, á las seis de la mañana, sorprendió un destacamento enemigo, al que destrozó despues de cinco horas de combate, haciéndole 18 muertos, 13 prisioneros, muchos heridos, y tomándole 14 fusiles, 167 lanzas, 40 caballos y varias armas de corte; el segundo, del Sr. brigadier D. Julian Velasco, quien con 250 hombres se batió en Baltierrilla con 200 infantes y otros tantos de caballería, al mando del detestable criollo Iturbide, haciéndole un estrago considerable: el tercero, del Sr. brigadier D. Juan Rubí, en que participa que se acercó á las trincheras de Celaya, mató tres enemigos, habiendo rechazado á los que salieron en su alcance.

Día 14.—Subió S. E. al campo, y con su acompañamiento se dirigió de allí á las lomas

de Santa María, con el fin de ver el ganado menor que se tomó al enemigo en la accion de 10 del corriente.

Día 15.—Se recibió correspondencia de México.

Día 16.—Se tuvo noticia que las partidas del execrable Bustamante se estaban reuniendo en Ixtlahuaca.

Día 17.—Se recibió la correspondencia del Exmo. Sr. general del Sur D. J. M. Morelos, quien escribe desde la garita de Oajaca en disposicion de atacar el dia siguiente aquella ciudad: dice que ha tenido noticia de haber tomado el Sr. Bravo la plaza de Jalapa, aunque no habia recibido el parte oficial.

Día 18.—Por oficio del Sr. intendente de Guadalupe D. Ignacio Ayala, se recibió la interesante y plausible noticia de haber tomado el Exmo. Sr. Morelos la rica y abundante ciudad de Oajaca, y en ella 70 cañones, 50 europeos prisioneros, un teniente general, al comandante Regules, libertando al Sr. mariscal y Br. D. Antonio Talavera y al presbítero D. Timoteo, á quien habia hecho prisionero el pérfido París en Tlapa.

Comisionado por S. E. el capitán D. José Cruz para la trasportacion de los efectos tomados al enemigo por el capitán Sosa (véase el 14 del pasado), da parte que una torpe dispacion lo habia desaparecido, no quedando mas que dos ó tres cargas de poco valor; y que el mismo Cruz tomó 50 barriles de aguardiente de caña que iban de Cuernavaca para México, y un donativo de 600 pesos que hicieron unos americanos honrados para defensa de la nacion, todo lo cual remite Cruz á la disposicion de S. E.

Día 19.—Se presentaron unos desertores de la ciudad de Querétaro.

Día 20.—La religiosa y especial devocion á la Madre Santísima de Guadalupe, dictó al señor comandante y oficiales del canton de Tlalpujahua, solemnizara su octava con un novenario, el que concluido este dia, se celebró en el convento de San Francisco una funcion clásica de iglesia, en que predicó el R. P. Fr. Pedro Orcillés, y á la que S. E. altamente animado de los sentimientos mas tiernos y cristianos que caracterizan su grande alma, asistió con su

acompañamiento, y dando orden para que la artillería y columna de granaderos hiciesen la respectiva salva y aumentasen por la tarde el brillo de la procesion, marchando tras ella.

Día 21.—Arrastrados los perversos Villagranes de su grosera arbitrariedad, y declarándose abiertamente por la anarquía, desconociendo y aun insultando con calumnias y torpezas tan detestables como ellos, á la legítima autoridad, tuvieron la osadía de aprehender y aun intentar la murrte del señor visitador general y mariscal de campo D. Ignacio Martinez, comisionado por S. E. para los rumbos de Zacatlan, quien valiéndose de la embriaguez y excesos en que aquellos hombres perversos estaban sepultados, se fugó de la plaza de Huichapa con un compañero; y segunda vez debe salir mañana por el mismo rumbo con nuevas órdenes de S. E.

Día 22.—Salió el Sr. mariscal Martinez con una regular escolta para Nopala, desde donde debe seguir la marcha para el rumbo mencionado.

Día 23.—En este dia llegó el Sr. Brigadier D. Rafael Rayon comisionado por S. E. para algunos puntos del Norte: el objeto de su venida fué referir verbalmente á S. E. asuntos de mucha gravedad á nombre del Dr. Cos, y volver inmediatamente á su destino concluida la comision.

Día 24.—Subió al cerro S. E., y tuvo la satisfaccion de ver tan adelantada la maestranza de fusiles, que dentro de muy poco quedarán puestas dos máquinas para el taladro de ellos.

A las dos de la tarde llegó el Sr. D. José María Rayon con 50 hombres de caballería que ha organizado, armado y vestido; y que es el principio del regimiento, para cuya creacion tiene las facultades y comision necesarias: su nombre, provinciales de Tlalpujahua.

Día 25.—Felicitaron las pascuas á S. E. la oficialidad de todos los cuerpos, los eclesiásticos y vecindario, desempeñando entretanto la serenata la música de infantería y la de caballería del regimiento de dragones provisionales de Tlalpujahua.

Día 26.—Por haberse recibido noticia cierta que un convoy de tierraadentro debe salir en

estos dias de San Juan del Rio para México, ordenó S. E. que saliesen de la plaza de Tlalpujahua 150 infantes, dos cañones, dos pedreros y 50 de caballería al mando de sus jefes respectivos y el de toda la expedicion á las órdenes del Sr. comandante general D. Ramon Rayon, quien salió en este dia con ella á las doce con direccion á la hacienda de Solís.

Día 27.—Se recibió la correspondencia del Exmo. Sr. Morelos, quien la remite de la ciudad de Oajaca dando la confirmacion de la toma de aquella plaza con pérdida de solos dos hombres y remitiéndose á dar noticias circunstanciadas de muchas cosas, y todas favorables en cuanto se desahogue del inmenso cúmulo de operaciones que llaman imperiosamente su atencion<sup>1</sup>.

Se interceptó un correo llamado Gerardo Gonzalez, que conducia de México á Toluca cartas de Venegas, Bustamante y otros particulares á Valladolid para Trujillo y otros individuos, dándoles noticia de la crítica situacion en que se hallan por los repetidos triunfos que en todas partes consiguen nuestras armas.

Día 28.—Subió al campo del Gallo S. E., en donde se ha concluido ya un fusil que salió muy bueno, y dando grandes esperanzas de que la fábrica de ellos quede en corriente dentro de pocos dias.

Día 29.—Hoy regresó con su caballería para Angangueo el Sr. D. José María Rayon, á quien en virtud de sus distinguidos y brillantes méritos se libró el nombramiento de gobernador intendente y segundo comandante del canton de Tlalpujahua.

Día 30.—Llegó en este dia el Br. D. Mariano Lezama en compañía del cura interino de Zimapan, con el fin de presentar á S. E. una representacion de Villagran el chico, en que pretende indemnizarse de su criminal atentado y perversa conducta sucesiva, de un modo hipócrita y falaz, pero impetrando la clemencia del mismo Sr. Exmo., á cuya consecucion los dos padres mediadores han interpuesto cuantas

<sup>1</sup> Morelos y las autoridades establecidas en Oajaca, juraron solemnemente la obediencia á la junta de Zitácuaro, que gobernaba en nombre de Fernando VII.